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В краевой админи-
страции  прошло 
награждение побе-
дителей конкурса 
«Интеллектуальный 
капитал Алтая».

Конкурс учрежден в 
2015 году по инициативе 
губернатора Александра 
Карлина вместо ранее про-

водимого – среди научных, 
научно-педагогических ра-
ботников и студентов, уча-
ствующих в решении задач 
социально-экономического 
развития региона. Цель – 
поощрить достижения 
исследователей, поддер-
жать эффективную работу 
ученых, стимулировать их 
творческую активность в 
части исследования про-
блем научно-технического 
развития края и внедрения 
практических разработок, 

направленных на их реше-
ние.

Всего в интеллектуальном 
состязании, разделенном по 
нескольким направлениям, 
приняло участие 53 человека 
из 12 организаций. Традици-
онно о себе заявляют ученые 
из высших учебных заведе-
ний, представители Инсти-
тута проблем химико-энер-

гетичеких технологий СО 
РАН и Алтайского научно-ис-
следовательского института 
сельского хозяйства. Члены 
жюри оценивали портфолио 
по многим критериям, в том 
числе насколько узнаваем 
ученый в мире, есть ли его 
публикации в международ-
ных научных изданиях, 
также важно быть задей-
ствованным в масштабных 
проектах.

20 декабря в админи-
страции Алтайского края 

состоялось награждение 
победителей. Дипломы и 
денежные премии в разме-
ре от 50 до 100 тысяч рублей 
вручил заместитель губерна-
тора Виталий Снесарь. Сре-

ди гуманитариев лучшими 
стали сразу двое ученых из 
классического вуза. Ученым 
года членами жюри признан 
доктор экономических наук, 
профессор кафедры меж-

дународной экономики, 
математических методов и 
бизнес-информатики АлтГУ 
Игорь Дубина..
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 ПРОГНОЗ 
в крае сегодня в Барнауле

в последующие двое суток в крае
23 декабря Ветер западный, 2-7 м/сек.,

с усилением до 13 м/сек., снег, 
метель, снежные заносы.

24 декабря Ветер юго-восточный, 2-7 м/сек.,
с усилением до 13 м/сек., ночью
снег, метель, днем – без осадков,
изморозь, гололед.

Ветер северо-западный, 4-9 м/сек.,
с усилением до 15 м/сек., снег,

метель, снежные заносы, гололед.
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  НОВОСТИ .

  КРАТКО .
Собираемость взносов соб-
ственников жилья за кап-
ремонт в Алтайском крае 
составила в 2016 году 84,4 
процента. Она остается на 
высоком уровне с 2014 года.

Об этом сообщил журналистам 
«Алтайской правды» Александр По-
номарев, директор Регионального 
оператора Алтайского края «Фонд 
капитального ремонта многоквар-
тирных домов».

Более 1,5 миллиарда рублей пере-
числили на капремонт за два года 
жители края. В 2015 году на счете 
Регоператора накопилась сумма в 
758 миллионов рублей, в 2016 – 795 
миллионов. Традиционно в городах 
собираемость взносов больше, чем в 
селах. Первое место среди добросо-
вестных плательщиков держат бар-
наульцы, у них собираемость взносов 
91,4 процента, на последнем месте 
жители Белокурихи с показателем 
67,8 процента. В сельской местности 
собираемость взносов за капремонт 
составляет в среднем 62,5 процента. 
Первое место – у Новичихинского 
района (91,7 процента), последнее – 
у Заринского (31,4).

В 2016 году жителям домов с высо-
кой собираемостью направили гос-
поддержку из всех уровней бюджета 
в размере 30 миллионов рублей.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

  МАЛЫЙ БИЗНЕС .

Свое десятилетие Ал-
тайский бизнес-инку-
батор (АБИ) отметил 
19 декабря выставкой 
продукции бывших и 
нынешних резидентов.

За время существования 
инкубатор разросся функ-
ционально. Помимо задач 
по созданию благоприят-
ных условий для начинаю-
щих предпринимателей его 
сотрудники курируют си-
стему информационно-кон-
сультационных центров во 
всех районах края. В 2012 
году на площадке инкуба-
тора открыли центр под-
держки экспорта, а в этом 
добавился еще и региональ-
ный центр финансовой гра-
мотности.

Результаты деятельно-
сти инкубатора говорят 
сами за себя. Как отметил 
его директор Александр 
Краснослабодцев, «мы не 
только тратим бюджетные 
средства – наши резиденты 
вносят вклад в экономику 
региона». Суммарная выруч-

ка 81 компаний-резидентов 
превысила 500 млн рублей, 
ими было создано 400 рабо-
чих мест.

Конечно, не все «птен-
цы» инкубатора встали 
на крыло. Но стопроцент-
ное попадание в рынок и 
невозможно, потому что 
предпринимательская де-
ятельность всегда рисковая. 
«Без консультационной и 
финансовой поддержки 
выживает порядка 30% биз-
нес-проектов, – поделился 
наблюдениями Александр 
Краснослабодцев. – В нашем 
случае статистика обратная: 
успешными стали около 70% 
резидентов».

Большая часть из них 
присутствовала на дне 
рождения инкубатора, 
а десятка полтора фирм 
устроили презентацию сво-
ей продукции. Среди них 
были и резиденты Бийского 
бизнес-инкубатора, который 
изначально входил в струк-
туру АБИ, а теперь получил 
статус самостоятельного му-
ниципального учреждения. 

Но молодые предпринима-
тели из Барнаула и Бийска 
не теряют связей.

Так, бийская компания 
«Алтай Плод» представила 
на выставке сушеные овощи, 
фрукты и ягоды, законсерви-
рованные методом шоковой 
заморозки и вакуум-импуль-
сной сушки. Технология 
позволяет сохранить в го-
товом продукте большую 
часть полезных веществ и 
витаминов. Сушеные ягоды 
используются в качестве до-
бавок в чаи, конфеты, меды. 
«Для каждого потребителя 
подбираются определенная 
влажность и размер. Кто-то 
хочет цельную ягоду, кто-то 
резаную», – объясняет Екате-
рина Бжицких, проектный 
менеджер «Алтай Плод». Ком-
пания ежемесячно произво-
дит 1,5 – 2 тонны сушеной 

продукции шестидесяти 
наименований, из них по-
ловину из сушеной ягоды. 
Также изготавливают сухие 
кисели, напитки, морсы. 
Среди потребителей – из-
вестные в Европе бренды, 
которые понимают толк в 
натуральном сырье. Но есть 
алтайские и даже резиденты 
Бийского бизнес-инкубатора 
(ББИ), которые производят 
фиточаи.

На стенде другого ре-
зидента ББИ – компании 
«Экопродукты» – теснятся 
упаковки с красочными 
этикетками. Директор 
Максим Бочкарев расска-
зывает, что в них смеси из 
муки кедровых орешков с 
различными полезными ин-
гредиентами (лен, овес, ши-
повник, яблочный пектин, 
фруктоза). При разбавлении 

водой получается коктейль 
для диетического питания. 
Такие продукты сегодня по-
пулярны у людей, которые 
следят за своим здоровьем 
и хотят похудеть. В интер-
нет-магазине компании упа-
ковку, рассчитанную на 23 
приема, можно купить за 500 
– 650 рублей. Максим Боч-
карев уверяет, что это раза 
в три дешевле импортных 
аналогов. Но самая главная 
изюминка продуктов в том, 
что их аминокислотный со-
став идеально соответствует 
рекомендациям Всемирной 
организации здравоохране-
ния. Рецептуры подобрал с 
помощью компьютерного 
моделирования сам Максим 
Бочкарев в рамках диссерта-
ционной работы.

(Окончание на 2 стр.)

Встаёт на крыло

Аптеки проверяют
В Алтайском крае начаты внеплановые проверки точек 

по продаже спиртосодержащей продукции.
Как сообщалось, в лечебные учреждения Иркутска посту-

пают люди с острым химическим отравлением. По последним 
данным, число пострадавших приблизилось к 90. Погибли 55 
человек, около 40 человек находятся в очень тяжелом состоянии.

Региональным управлением Роспотребнадзора края по пору-
чению Правительства Российской Федерации начаты внепла-
новые проверки оборота спиртосодержащей продукции. «На 
20 декабря проверено 78 предприятий торговли, реализующих 
пищевую продукцию, и 30 аптечных организаций. Спиртосо-
держащая пищевая продукция в реализации не обнаружена. 
Специалистами управления в рамках проверки произведен 
отбор 20 образцов проб для исследования, в т.ч. на содержание 
метанола», – говорится в официальном комментарии управления 
Роспотребнадзора по Алтайскому краю.

Анна БОДАГОВА

Победитель «Битвы гончаров»
В Новосибирске в эти дни 

проходит XII Международ-
ный сибирский фестиваль 
керамики.

Крупнейший за Уралом фо-
рум объединил мастеров-кера-
мистов из Сибирского региона 
и ближнего зарубежья. Алтай-
ский край на фестивале пред-
ставил 26-летний гончар Ми-
хаил Бывших из Белокурихи.

Михаил занимается керами-
кой уже семь лет. Специально 
для конкурса он изготовил творческую работу «По следам ки-
нематографа»: мастер сделал из глины кинематографическую 
бобину с пленкой.

Михаил рассказал «АП»:
– На проект ушло несколько месяцев, все детали я выполнил 

на гончарном круге, а потом соединил.
Работа нашего мастера получила диплом победителя и вы-

ставлена в Новосибирском государственном художественном 
музее.

Наталья СОХАРЕВА

На дороге – колонны с детьми
С 23 декабря в Барнауле начинаются краевые елки. 

Школьников со всего Алтайского края будут привозить 
в краевой театр драмы им. В.М. Шукшина.

Новогодние представления будут проходить по 30 декабря. 
А городские новогодние представления пройдут во Дворце 
зрелищ и спорта 26, 27 и 28 декабря.

Сотрудники ГИБДД будут сопровождать организованные 
колонны автобусов с детьми. Госавтоинспекция обращается 
к водителям с просьбой быть более внимательными и осто-
рожными, пропускать колонны и отнестись с пониманием к 
возможным заторам на дорогах.

Стражи порядка сопровождают колонны и перед выездом 
проводят инструктаж водителей и осмотр транспортных 
средств.

Светлана ЯКОВЛЕВАУровень высок 

  ОФИЦИАЛЬНО .
Жители региона поощрены на-

градами Алтайского края и Благо-
дарностью губернатора.

Медалью «За заслуги во имя сози-
дания» за многолетний добросовест-
ный труд и значительный вклад в 
социально-экономическое развитие 
края награжден директор общества 
с ограниченной ответственностью 
«Взлет-Алтай Сервис» Владимир 
Трунтов.

Медалью «За честь и мужество» 
за успехи в поддержании высокой 
боевой готовности части и личный 
вклад в защиту Отечества отмечен 
командир войсковой части 29 532 
ЗАТО Сибирский Иван Камагуров.

За многолетний добросовестный 
труд и в связи с профессиональным 
праздником – Днем работника ор-
ганов безопасности Российской Фе-
дерации этой же наградой поощрен 
сотрудник УФСБ России по Алтайско-
му краю Виктор Нагорнов.

Почетной грамотой администра-
ции Алтайского края за многолет-
ний добросовестный труд и высо-
кий профессионализм награждена 
консультант – главный бухгалтер 
Постоянного представительства Ал-
тайского края при Правительстве 
России Ирина Квасова.

За многолетний добросовестный 
труд и в связи с профессиональным 
праздником – Днем работника орга-
нов безопасности Российской Феде-
рации сотрудников УФСБ России по 
Алтайскому краю этой же наградой 
поощрены Алексей Климов и Павел 
Петруненко.

Почетной грамотой администра-
ции края за многолетний добро-
совестный труд и значительный 
вклад в социально-экономическое 
развитие края награждены: дирек-
тор Алтайской региональной об-
щественной организации «Защита 
прав потребителей» Людмила Жгун; 
директор общества с ограниченной 
ответственностью «СибДорСельМаш» 
Игорь Лапшин (Павловский район); 
директор общества с ограниченной 
ответственностью «Дары полей» Алек-
сей Лобанов.

Награды

  
 -
  
  

84%

Неблагоприятные дни и часы в декабре:
23 (01 – 04); 28 (10 – 13).

«Молодой исследователь года» – Дарья Омельченко.

Коллеги пришли поздравить победителей.

Это здание известно многим в крае.

На выставке было интересно.
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У начинающей компании, 
состоящей из трех человек, 
со сбытом пока тяжело, но он 
потихоньку растет. Продвиже-
ние идет через сайт и методом 
активных продаж в магазины 
и фитнес-центры. Последнее 
время выручают совместные 
покупки, когда один человек 
набирает заказы у желающих 
приобрести товар и получает 
скидку как мелкооптовый по-
купатель.

Чулочно-носочная фабрика 
«Артикул» уже давно выпорх-
нула из стен Алтайского биз-
нес-инкубатора, но привозит 
на традиционные выставки 
свою продукцию. Предприя-
тие небольшое, но его сотруд-
ники вдевятером на 17 стан-
ках производят ежемесячно 
30 тысяч пар носков, чулок 
и гольфов 30 – 40 артикулов.

«Конкурентов на рынке 
много – и местных, и ино-
странных, включая серый 
импорт,  тем не менее поти-
хоньку развиваемся», – рас-
сказывает директор фабрики 
Олег Прокопенко.

На вопрос: «А слабо вязать 
шерстяные носки?» – директор 
отвечает, что их изготовление 

обойдется дорого и товар не 
будет пользоваться массовым 
спросом, на который в основ-
ном и ориентируется пред-
приятие. Поэтому разумнее 
использовать не шерстяную, 
а акриловую нить. Иначе тор-

говые сети с их низкими це-
нами на чулочно-носочную 
продукцию не победить.

Известная своими соци-
альными проектами бывший 
резидент АБИ компания «Ин-
теркот» продемонстрировала 
на выставке прототип протеза 
кисти руки. Устройство будет 
полезно для людей, потеряв-
ших пальцы. При сгибании 
запястья протез выполняет 
хватательное движение. Та-
ким образом, человек может 

взять какой-нибудь предмет. 
Составные части протеза вы-
литы из пластика при помо-
щи 3D-принтера, так что при 
наличии заказов их можно 
напечатать быстро и много. 
Сотрудник «Интеркота» Ольга 

Романова говорит, что пока 
компания доводит протез до 
совершенства и параллельно 
ищет покупателей.

На днях бизнес-инкубатор 
принял в свои ряды еще че-
тыре компании. Одна из них 
– Docter.gov родилась благо-
даря Ассоциации поддержки 
инноваций. Это некоммерче-
ское партнерство проводит 
в Барнауле развивающие 
мероприятия для людей, 
интересующихся информа-
ционными технологиями. 
На одном из них группа на-
чинающих программистов 
во главе с Георгием Черняком 
создала прототип веб-сервиса, 
который упрощает работу по 
государственным закупкам 
на площадке zakupki.gov.ru и 
других сайтах, где размещает-
ся информация о торгах. Про-
грамма помогает находить те 
аукционы, по которым пред-
усмотрена авансовая оплата. 
Такие контракты значительно 
выгоднее и интереснее для 
исполнителей.

Ребята за 48 часов сумели 
создать прототип сервиса и 
на прошлой неделе заехали 
с этим проектом в бизнес-ин-
кубатор, чтобы продолжить 
над ним работу.

Евгений ШУМИЛОВ,
Сергей БАШЛЫЧЕВ 

(фото)

Встаёт на крыло
  МАЛЫЙ БИЗНЕС .  НАГРАЖДЕНИЕ .

За последние три года у 
него вышло достаточно много 
статей в престижных россий-
ских и зарубежных журналах, 
есть несколько монографий 
на английском языке. С 2011 
года задействован в подготов-
ке и издании международной 
энциклопедии инноваций и 
изобретательств, всего проект 
готовят более 250 ученых из 
40 стран.

– Нет смысла просто созда-
вать благоприятные условия 
для успешной работы моло-
дых исследователей. В первую 
очередь важны результаты. 
Кто стучится, тому всегда от-
кроют. Считаю, что конкурс 
«Интеллектуальный капитал 
Алтая» – это один из механиз-
мов, позволяющих повысить 
социальный статус ученого, 
изобретателя, исследователя. 
Он мотивирует людей к но-
вым достижениям, – считает 
Игорь Дубина.

Его коллега доцент кафе-
дры психологии коммуни-
каций и психотехнологий 
АлтГУ Дарья Омельченко 
стала лучшей в номинации 

«Молодой исследователь года». 
Она родом из Барнаула. В 2003 
году успешно окончила Линг-
вистический институт педву-
за. Поступила в аспирантуру, 
переквалифицировавшись 
из переводчика в социолога.

– О сделанном выборе 
не жалею. Роль социологии 
в мире возрастает, перед 
представителями этой про-
фессии стоит важная зада-
ча – анализировать и оце-
нивать процессы, которые 
происходят в современном 
обществе. Выпускники со-
циологического факультета 
конкурентоспособны на рын-
ке, устраиваются на работу 
в органы власти,  аналити-
ческие агентства. Тот набор 
компетенций, которые они 
получают в университете, по-
зволяет трудиться в огромном 
количестве отраслей, – гово-
рит Дарья Омельченко.

Виталий Снесарь поздра-
вил победителей с наступаю-
щим Новым годом, пожелал 
дальнейших успехов и новых 
достижений в работе.
Екатерина ЗЕЛЕНОВА, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

Полный расчёт
Долги по зарплате перед работниками «Рубцовских тепло-

вых сетей» полностью погашены.
Ситуация находится на особом контроле в администрации 

региона. Благодаря совместным усилиям администрации края 
и администрации Рубцовска 16 декабря задолженность перед 
533 работниками МУП «Рубцовские тепловые сети» в размере 
13,269 млн рублей была полностью погашена.

По поручению губернатора края его заместитель Виктор 
Мещеряков работал в Рубцовске в течение нескольких недель, 
сообщает пресс-служба краевой администрации. «В настоящее 
время долги по зарплате выплачены, вопрос закрыт, – отме-
тил глава региона Александр Карлин. – Сейчас мы должны все 
предпринять, чтобы подобные ситуации не повторялись ни в 
Рубцовске, ни в других населенных пунктах края».

По словам Виктора Мещерякова, вопросы своевременной 
выплаты заработной платы находятся в зоне постоянного вни-
мания администрации края. «5 декабря на аппаратном совеща-
нии губернатор поручил администрации Рубцовска и Главному 
управлению по труду и социальной защите ликвидировать 
просроченную задолженность перед работниками МУП до 20 
декабря. И. о. главы администрации города Рубцовска Дмитрий 
Фельдман доложил о выполнении поручения. На сегодня все 
работники предприятия получили полный расчет. Люди полу-
чили все до копейки», – подчеркнул Виктор Мещеряков.

Вадим КУЛЕШОВ

Средства для социалки
Свыше 57 миллиардов рублей составляют социальные 

расходы в бюджете Алтайского края на 2017 год и плановый 
период 2018 и 2019 годов. Это 69 процентов от общего объема 
расходов.

Расходы краевого бюджета на социальные выплаты в 2017 
году составят 18 875 млн рублей.

Расходы на здравоохранение с учетом средств Территориально-
го фонда обязательного медицинского страхования Алтайского 
края в 2017 году запланированы в объеме 30 299 млн рублей, в 
том числе за счет средств краевого бюджета – 17 096 млн рублей.

Расходы на образование в 2017 году составят 16 913 млн ру-
блей. Темп роста к первоначальному бюджету 2016 года – 108 
процентов.

Напомним, что 15 декабря депутаты Алтайского краевого 
Законодательного Собрания утвердили бюджет на 2017 год и 
плановый период 2018 и 2019 годов в окончательном чтении.

Доходы краевого бюджета на 2017 год утверждены в объе-
ме 78 163 млн рублей, или 115 процентов к первоначальному 
плану краевого бюджета на 2016 год. В том числе налоговые и 
неналоговые доходы краевого бюджета – 45 274 млн рублей, 
или 110 процентов к первоначальному плану краевого бюджета 
на 2016 год.

Расходы краевого бюджета на 2017 год утверждены в сумме 
82 691 млн рублей, или 121 процент к первоначальному плану 
краевого бюджета на 2016 год. Из них социальные расходы 
составят 69 процентов, или 57 321 млн рублей.

Бюджет прогнозируется на 2017 год с дефицитом в размере 
4 527 млн рублей, что соответствует требованиям Бюджетного 
кодекса Российской Федерации.

Пресс-служба администрации края.

  НОВОСТИ.Ректор АГМУ Игорь Сал-
дан рассказал о рефор-
мировании кафедр вуза 
и выплатах стипендий.

Алтайский государствен-
ный медицинский универ-
ситет несколько недель назад 
втянули в скандал. Внутрен-
ние конфликты между адми-
нистрацией вуза и педагогами 
реформированных кафедр об-
народовали в Интернете. На 
сайте Change.org появилась пе-
тиция с призывом отправить 
в отставку ректора АГМУ Иго-
ря Салдана. Авторами письма 
значились преподаватели и 
студенты университета. Рек-
тора обвинили в развале ка-
федр, выселении студентов 
из общежитий, невыплате 
социальных стипендий.

Сторонники ректора встали 
на его защиту, в ответ подгото-
вив свою петицию. Ее разме-
стили на том же сайте. Сбор 
виртуальных подписей «за» и 
«против» в социальных сетях 
продолжается и сегодня. Сту-
дентам в нагнетенной обста-
новке находиться некомфор-
тно. Руководство вуза делает 
всё возможное, чтобы внести 
ясность в сложившуюся си-
туацию.

– Игорь Петрович, медуни-
верситет прошел аккре-
дитацию и, казалось бы, 
крепко стоит на ногах…

– Перед аккредитацией в 
2015 году и во время самого 
процесса происходило рефор-
мирование кафедр, их приво-
дили в соответствие с феде-
ральными требованиями и 
стандартами, министерскими 
приказами. До этого названия 
нескольких кафедр дублирова-
лись, на них работали один-два 
человека, что не соответство-
вало требованиям. Мы вместе 
решали внутренние пробле-
мы, советуясь с опытными 
профессорами и учителями. 
Сегодня говорят, что я, напри-
мер, неоправданно смешал ка-
федру урологии с оторинола-
рингологией. Во-первых, делал 
это не я, а наши специалисты 
по решению ученого совета 
Алтайского государственного 

медицинского университета, 
во-вторых, это необходимость 
и тому есть обоснование. Мы 
не выдумываем новые струк-
турные подразделения. Они 
созданы до нас в других вузах 
страны.

– Думали вы, что на вуз 
может обрушиться волна 
критики?

– Во время предыдущей 
аккредитации реформирова-
ли более 20 кафедр, но такого 
ажиотажа не было. Реорганизо-
вана всего одна кафедра. Уни-
верситет – это не семейный 
подряд, не личный бизнес. Это 
государственное учреждение, 
где должны быть дисциплина 
и порядок.

– В первой петиции гово-
рится, что за последние 
два года из АГМУ были уво-
лены лучшие профессора и 
доктора. Так ли это?

– При аккредитации не 
было массовой потери сотруд-
ников, практически все оста-
лись на местах. Заведующие 
кафедрами ушли в почетные 
профессора. Заслуженные 
врачи и учителя дали дорогу 
молодым. Наши старшие кол-
леги остались преподавать в 
университете. Мы нашли 
возможность сохранить им 
заработную плату как заведу-
ющим. В Интернете даже опу-
бликовали пофамильно, кого 
якобы уволили из АГМУ. Игорь 
Иванов продолжает трудиться 
в вузе, Борис Пивень не про-
шел ученый совет, заведующие 

Алексей Шадымов и Александр 
Лепилов шли по конкурсу, 
второму отдали больше голо-
сов. Алексей Шадымов ушел 
в судебное бюро, где работал 
на постоянной основе ранее. 
Александр Мирошниченко те-
перь помощник проректора в 
классическом вузе.

– Подробно на сайте 
Change.org рассказывалось 
о реорганизации кафедры 
патофизиологии профес-
сора Владимира Куликова. 
Что с ней произошло?

– Это теоретическая кафе-
дра. Как она может работать с 
больными? Мы отделили курс 
ординаторов и интернов, кото-
рых должны учить практику-
ющие врачи на клинической 
кафедре. Сотрудники трудятся 
в обычном режиме. По моему 
мнению, скандал связан не 
столько с реформированием, 
сколько с тем, что уважаемый 
заведующий перепутал работу 
в государственном вузе и част-
ный бизнес. Сегодня вскры-
вается много недостатков. И 
у администрации вуза тоже 
есть вопросы.

Наша задача – повышать 
качество образования наших 
студентов и заниматься пост-

дипломным образованием и 
переподготовкой врачей на 
клинических базах.

– В вузе создан междуна-
родный факультет. Ино-
странцам дают места в 
общежитиях. Хватает ли 
комнат для наших сту-
дентов?

– За два года ввели допол-
нительно 350 мест в общежи-
тии, всего 150 из них заняли 
иностранцы. Мы не выгоняли 
200 человек на улицу, как об 
этом пишут. В общежитии, что 
на улице Крупской, тридцать 
два человека мы переселили 
из одного крыла в другое с их 
согласия. Для иностранцев сде-
лали отдельный блок. Что нема-
ловажно, во всех общежитиях 
вуза в комнатах теперь прожи-
вают по два-три человека, рань-
ше их было четверо-пятеро.

– Кто преподает дисци-
плины иностранным сту-
дентам?

– В вуз пришли молодые пе-
дагоги, в том числе из сферы 
практического здравоохране-
ния. Наша молодежь, окончив-
шая вуз ранее, успешно про-
водит занятия по анатомии, 
физике на английском языке. 

Специалисты, перешедшие 
к нам из педагогического 
вуза, обучают зарубежных 

студентов и русскому языку. 
Мы ценим сотрудников, они 
получают достойную зарплату. 
Сегодня средняя зарплата по 
вузу – 38 тысяч рублей.

– Задерживают ли в АГМУ 
стипендии?

– Видов стипендии в вузе 
много. Социальная и академи-
ческая выплачиваются всегда 
вовремя. В феврале нынешнего 
года были задержаны выпла-
ты ординаторам. Вместо по-
ложенных восьми тысяч они 
получили по пять, через две 
недели пришли оставшиеся 

деньги. В сентябре и октябре 
по девять тысяч рублей сти-
пендии вовремя не получили 
студенты-сироты. Мной было 
принято решение из внебюд-
жетных средств вуза выдать по 
3,5 тысячи. В ноябре пришли 
все средства и всё выплачено 
студентам-сиротам. Причина 
одна – была задержка федераль-
ного финансирования, вины 
администрации вуза здесь нет. 
На сегодня все материальные 
выплаты и стипендии выданы.

Для сведения, в прошлом 
учебном году АГМУ на выплату 
стипендий было выделено 12 
миллионов рублей, в нынеш-
нем – 17 миллионов. Это ли не 
показатель того, что Минздрав 
старается создать все условия 
для успешной учебы? 

– В вузе ведутся проверки 
в связи со скандалом?

– Да. На днях из прокура-
туры запросили документы, 
касающиеся студенческих 
стипендий. Ответы были 
подготовлены. Бумаги также 
переданы в Следственный ко-
митет. Проверки окончены. 
Вины вуза в невыплате сти-
пендий нет.

– Повлияла ли ситуация 
на общую атмосферу в 
университете?

– Конечно. Студенты ста-
ли задавать много вопросов. 
Мы сделали вывод, что мало 
их информировали. Теперь 
встречаемся чаще с активи-
стами, рассказываем о плюсах 
реформирования, выплатах и 
видах стипендий, переводе с 
платного обучения на бесплат-
ное и многом другом.

Неприятно, что в конфликт 
втянуты студенты. Ведь для 
них главное – получать новые 
знания, ездить на научные 
конференции, олимпиады, 
участвовать в спортивных 
фестивалях. За последние 
годы мы достигли хороших 
результатов в этих направле-
ниях. Наш медицинский уни-
верситет укрепил позиции на 
федеральном уровне.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА;
Андрей КАСПРИШИН ,

Евгений НАЛИМОВ (фото)

  КОМПЕТЕНТНО .
Необходима ясность, 
и вуз готов её предоставить

  ПОЗДРАВЛЕНИЯ .
22 декабря – 
День энергетика

Уважаемые работники 
и ветераны энергетической отрасли 

края! Поздравляю вас с профессиональным 
праздником!

Энергетический комплекс справедливо называют основой 
экономики и жизнеобеспечения страны. От эффективной 
работы отрасли зависят качество жизни городов и сел, 
деятельность предприятий, а также развитие территорий 
в Алтайском крае.

В связи со строительством жилья, внедрением инвести-
ционных проектов потребность нашего региона в элек-
трической и тепловой энергии постоянно растет. Задачи 
дальнейшего становления этого сектора экономики успешно 
решаются в рамках энергетической стратегии Алтайского 
края на период до 2020 года. В последние годы нам удалось 
реализовать целый ряд значимых проектов, повысивших 
надежность энергоснабжения северных и северо-восточ-
ных районов края, городов Барнаула, Бийска, Рубцовска. 
С завершением строительства электросетевого комплекса 
в районе ОЭЗ «Бирюзовая Катунь» была во многом решена 
проблема энергодефицитности юго-восточных районов. Этот 
проект, реализованный в целях развития  туристической 
отрасли края, получит свое продолжение и в 2017 году.

В наших планах – дальнейшее наращивание энергети-
ческого потенциала региона, а также последовательная 
работа по защите интересов и социально-трудовых прав 
работников отрасли.

Дорогие друзья! Желаю вам крепкого здоровья, безава-
рийной деятельности и успехов в труде!

Уважаемые работники энергосистемы 
края, ветераны отрасли!

От имени депутатов Алтайского краевого Законодатель-
ного Собрания и от себя лично сердечно поздравляю вас с 
профессиональным праздником – Днем энергетика!

В самый короткий день в году мы говорим слова благо-
дарности тем людям, благодаря труду которых на улицах и 
в наших домах горит свет. Ваш сложный, технологичный 
и высокопрофессиональный труд приносит в нашу жизнь 
свет и тепло, делает ее спокойной и удобной.

Отчасти вашу работу можно назвать неблагодарной: 
пока все действует в штатном режиме, люди не замечают 
вашего труда. Но стоит случиться малейшему форс-мажору, 
как мы понимаем, насколько не готовы терпеть малейшие 
неудобства. По счастью, энергетики Алтайского края дают 
мало поводов для подобных недовольств граждан. Благо-
даря вам энергосистема края работает как часы. В эт ом 
заслуга настоящих профессионалов своего дела, начиная 
от электриков аварийных бригад и электромонтеров до 
главных инженеров и диспетчеров энергосистемы.

Дорогие друзья! Разрешите поблагодарить вас за вашу 
работу. Пусть в ваших домах будут не только свет и тепло, 
но всегда царят благополучие, любовь и согласие. Здоровья 
вам и вашим родным, удачи во всех делах!

Губернатор Алтайского края
А. КАРЛИН.

***

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания 

А. РОМАНЕНКО.

СПРАВКА
Ежегодно АГМУ 
выпускает 500 человек. 
85 % выпускников 
трудоустраиваются 
в городах и районах 
Алтайского края, 
а также в других 
регионах России.

В медуниверситете учиться престижно.

Ректор АГМУ Игорь Салдан.

Полезное общение и новые идеи.

Протез кисти 
от компании «Интеркот».

Игорь Дубина получил звание «Ученый года».

(Начало на 1 стр.)

(Начало на 1 стр.)

Богаты тем, что умны
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Энергетики подводят итоги
22 декабря энергетики тради-
ционно отмечают профессио-
нальный праздник и подводят 
итоги года. Накануне на вопро-
сы журналистов ответил ге-
неральный директор крупней-
шей на Алтае энергосбытовой 
компании – АО «Алтайэнергос-
быт» Валерий Нагорнов.

К числу положительных результатов 
года Валерий Нагорнов отнёс сохранение 
позиций на энергосбытовом рынке и 
реализацию ряда крупных проектов 
по внедрению энергосбержения (это 
направление развивается в компании 
более шести лет). Один из наиболее за-
метных проектов – реконструкция улич-
ного освещения в Рубцовске, в рамках 
которого была проведена замена почти 
900 устаревших светильников на совре-
менные светодиодные на протяжении 
25 километров рубцовских улиц. Проект, 
реализованный в рамках энергосервис-
ного контракта между энергокомпанией 
и администрацией города, позволил ис-

ключить из местного бюджета затраты 
на замену и утилизацию ртутных ламп, и 
самое главное, примерно на 70 процентов 
снизить потребление электроэнергии. 
При этом инвестиции энергокомпании 
(10 млн рублей) местные власти будут 
возвращать из полученной экономии: 
10 процентов сэкономленных средств 
остаётся в бюджете города, а 90 про-
центов – выплачиваться подрядчику в 
качестве компенсации затрат в течение 

пяти лет. По словам Валерия Нагорнова, 
в условиях ограниченности бюджетов 
муниципальных образований способ 
расчёта, предусмотренный энергосер-
висным контрактом (за счёт экономии 
на протяжении нескольких лет), очень 
востребован при внедрении энергосбе-
режения. Как ожидается, модернизация 
освещения будет продолжена в следу-
ющем году в Заринске, Алейске, а при 
активной позиции местных властей и 
других городах и районах края. Энергети-
ки искренне надеются, что существенное 
сокращение расходов бюджетов благода-
ря внедряемым инновациям высвободит 
деньги для оплаты долгов муниципали-
тетов за потреблённую электроэнергию 
перед АО «Алтайэнергосбыт».

Весьма перспективным для продолже-
ния является и проект, реализованный 
на сетях с ПАО «МРСК Сибири» – «Алтай-
энерго» и ПАО «МРСК Сибири» – «Гор-
но-Алтайские электрические сети», 
который позволит кардинально сни-
зить уровень коммерческих потерь 
электроэнергии в сетях, что положи-
тельно скажется на эффективности 

энергетической инфраструктуры Алтая. 
Кстати, проделанная работа принесла 
коллективу победу на всероссийском 
конкурсе реализованных проектов в 
сфере энергосбержения ENES – 2016, 
проводимом ежегодно Минэнерго РФ.

Возможно, таких проектов компа-
ния могла бы реализовать значительно 
больше, если бы не долги потребителей 
электроэнергии, которые совокупно по 
территориям обслуживания компании 
(Алтайский край и Республика Алтай) 
составили на 1 ноября 2016 года 1 млрд 
690 млн рублей. Особенно в этом смысле 
«отличились» предприятия ЖКХ,  за год 
прирастившие долги на 35 процентов 
(до 500 млн рублей).

Однако энергетики акцентируют 
внимание на том, что копить долги 
крайне невыгодно. Согласно действу-
ющему законодательству с начала года 
заметно вырос размер пени, которая в 
максимальном варианте стала выше 
прошлогодней в 2,3 раза.

Проблему с задолженностью мы ре-
шаем не только административными 
методами, – говорит Валерий Нагорнов. 

– Есть большое число добропорядочных 
плательщиков, которых нужно просто 
замотивировать вовремя оплачивать 
услуги за потребление электроэнергии.

Так, в настоящее время компания 
проводит акцию «Меняем долги на при-
зы». Она подразумевает, что рассчитав-
шиеся до конца года с долгами (включая 
пеню) и внёсшие предварительный 
платёж за декабрь 2016 года абоненты 
станут участниками розыгрыша 500 
призов (полные условия акции разме-
щены на сайте АО «Алтайэнергосбыт»).

«Для гарантирующего поставщика 
клиент – это основа всей работы», – от-
метил Валерий Нагорнов, рассказывая 
ещё об одном достижении – запуске в 
эксплуантацию нового контактного 
центра, способного при необходимости 
вдвое увеличить число звонков абонентов. 
«Клиентоориентированность и социаль-
ная ответственность – два ориентира, на 
которые мы опираемся в работе, – подыто-
жил Нагорнов. – А под этим мы понимаем 
создание лучших возможностей для своих 
сотрудников и клиентов».

Кристина ЛИВЕРР
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В режиме постоянной готовности
Юрий Острокостов руб-
цовчанин уже 13 лет. 
В 2003 году он вместе 
с семьей приехал в Руб-
цовск из Локтевского 
района. С тех пор и по 
сей день его трудовая 
биография тесно свя-
зана с Южной тепловой 
станцией. За эти годы у 
предприятия несколько 
раз менялось название 
и управление. Сегодня 
это обособленное струк-
турное подразделение 
АО «Барнаульская те-
пломагистральная 
компания» (БТМК) 
Р убцов ские  теп -
ловые сети, входящее в 
группу «Сибирская гене-
рирующая компания».

Будучи по образованию ме-
хаником, Юрий Васильевич 
устроился в транспортный цех 
и в нем прошел все ступень-
ки служебной лестницы. Ну 
или почти все. Взяли его на 
работу слесарем по ремонту 
автомобилей. Затем крутил 
баранку на «УАЗе», «Волге». На 
«КамАЗе» возил уголь, золу, 
песок – в общем, все, что тре-
бовалось. Работал на железно-
дорожном кране на разгрузке 
угля. А четыре года назад стал 
механиком.

Транспортный цех делит-
ся на два крупных участка: 
северный и южный. Юрий 
Острокостов работает на 
южном. Здесь 29 человек и 
15 единиц транспорта, в ос-
новном бульдозеры, «КамАЗы» 
и погрузчики. Их задача – по-
давать уголь и вывозить золу, 
обеспечивая бесперебойную 
работу тепловой станции. 
Бульдозеры работают кругло-
суточно. Также в любое время 
дня и ночи, без выходных, на 
устранение аварий на сетях 
готовы выехать дежурные 
автомобили.

Надо сказать, что БТМК от 
муниципального предпри-
ятия «Рубцовские тепловые 
сети» досталось весьма проб-
лемное наследство. Сетевое 
хозяйство города по большей 
части ветхое, а потому комму-
нальные аварии в Рубцовске 
– дело привычное. Специа-
листам пришлось устранять 
массу аварий и производить 
замену труб буквально нака-
нуне отопительного сезона. Да 
и сейчас случаются вызовы, 
правда, масштабы уже помень-
ше. И задача механика – опера-
тивно выделить необходимое 
количество автомобилей.

Чтобы техника могла в лю-
бой момент выехать из гаража, 
нужны золотые руки специа-
листов. В автопарке машины, 
выпущенные еще в 1980-х го-
дах. И в том, что они на ходу, 

безусловная заслуга механика 
Острокостова и его команды. 
Главное – вовремя заметить и 
устранить поломку, считает 
Юрий Васильевич. Своевре-
менный ремонт – залог безот-
казной работы техники.

– В 2017 году у нас появят-
ся новые бульдозер, самосвал 
и фронтальный погрузчик, 
– делится новостью Юрий 
Острокостов. – Раньше нам 
новую технику ни на Южной 
тепловой станции, ни в Руб-
цовских тепловых сетях даже 
не обещали.

Сибирская генерирующая 
компания приступает к реали-
зации масштабного инвести-

ционного проекта, в котором 
центральная роль отводится 
Южной тепловой станции. 
Именно она станет главной «печ-
кой» Рубцовска. А это значит, 
что работы прибавится у всех. 
Техники потребуется больше, 
на смену старым придут мощ-
ные современные машины, ко-
торые также будет обслуживать 
транспортный цех.

Юрий Острокостов ника-
ких трудностей не боится.

– Работать надо везде, а 
не смотреть, где лучше или 
хуже, – убежден он. И отме-
чает, что многое изменилось 
в лучшую сторону: рабочим, 
чьи условия труда признаны 

вредными, стали бесплатно 
выдавать сок. Персонал начал 
получать добротную, теплую 
и удобную спецодежду, после 
Нового года она будет у всех.

Работу в транспортном цехе 
нельзя назвать спокойной и 
размеренной.

– Она у нас очень ответ-
ственная, – подчеркивает 
начальник цеха Николай Али-
старов. – Коллектив в любой 
момент готов мобилизовать-
ся и отправиться в «горячую 
точку» города на устранение 
коммунальной аварии.

Вот и Юрий Васильевич 
сам работает в напряженном 
режиме и молодежи подает 

пример. Для него не проблема 
и самому сесть за руль любой 
машины.

Николай Максимович отме-
чает огромную работоспособ-
ность, ответственность своего 
механика. Такого грамотного 
специалиста еще поискать надо!

Молодежи в этом коллекти-
ве есть на кого равняться. Его 
костяк составляют 40-50-лет-
ние профессионалы, знающие 
технику, как свои пять паль-
цев. Они охотно делятся своим 
опытом и знаниями.

Дружный коллектив транс-
портного цеха отмечает не 
один, а два профессиональных 
праздника в году: в октябре – 
День работников автомобиль-
ного транспорта, в декабре 
– День энергетика. Являясь 
подразделением, обеспечи-
вающим функционирование 
одного из крупнейших произ-
водителей тепловой энергии в 
городе, транспортный цех по 
праву считает себя причаст-
ным к этому празднику.

– Поздравляю коллектив и 
всех коллег с Днем энергетика 
и наступающим Новым годом! 
– говорит Николай Алистаров. 
– Желаю крепкого здоровья, 
семейного благополучия, успе-
хов в работе. Я уверен, что все 
мы достойно пройдем новый 
этап развития нашего пред-
приятия.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора).СУДЬБА.

Юрий Острокостов считает, что работать с полной отдачей нужно везде.

Второе поколение Клыгиных
Говорят, счастлив тот, 
кто утром с радостью 
спешит на работу, а 
вечером – домой. Сло-
ва эти в полной мере 
относятся к Михаилу 
Клыгину. Работать на 
Барнаульскую ТЭЦ-2 он 
пришел в 1984 году, да 
так и остался здесь на 
долгую профессиональ-
ную жизнь.М˽̅̔̐  ˽˺ ˽̂˸

Сорок лет назад Михаил 
Клыгин, перспективный 
хоккейный нападающий, не 
предполагал, что его домом 
станет Барнаул. В конце семи-
десятых, отслужив в армии, 
он профессионально играл за 
норильский «Заполярник». Но 
когда заболела младшая дочь 
и врачи порекомендовали ей 
сменить климат, пришлось 
выбирать. Он ушел из про-
фессионального спорта и обо-
сновался с семьей в Барнауле. 
Город на тот момент был ему 
абсолютно чужим, но здесь 
быстро решился жилищный 
вопрос. Обустроиться помог 
армейский друг, а на новой 
работе Михаилу сразу дали 
служебную квартиру.

На станции, которую вот 
уже 32 года Михаил Иванович 
считает родной, он прошел все 
ступени профессионального 
роста, начиная с помощника 

машиниста котельного обо-
рудования. С «киповским» 
образованием, как называ-
ют специалистов КИПиА, 
ему несложно было перейти 
в цех тепловой автоматики и 
измерения. Монтаж и наладка 
– это то, что всегда нравилось 
инженеру Клыгину. Здесь он 
вырос до начальника цеха и 
вот уже 17 лет возглавляет его.

Коллектив Барнаульской 
ТЭЦ-2 Сибирской генери-
рующей компании – почти 
600 человек, многие из кото-
рых с гордостью и полным 

основанием причисляют 
себя к трудовым династиям 
энергетиков. Так, стаж всех 
представителей Тюпко – Неве-
ровых – 202 года, Косиловых 
– Носихиных – 211, Курни-
ковых – Друженковых – 188, 
Архиповых – Герасимовых – 
160 и Шокуровых – 113 лет. 
Клыгины – Заика пока даже 
вековую планку не преодоле-
ли, но ведь и работает на пред-
приятии всего лишь второе 
поколение семьи. Родители, 
Михаил Иванович и Мария 
Юрьевна Клыгины, привели 

в профессию дочерей Елену 
и Оксану, здесь же трудится 
зять Дмитрий Заика.

Почему люди, придя од-
нажды в энергетику, остаются 
в ней на всю жизнь? Михаил 
Иванович задумывается, пре-
жде чем ответить:

– Здесь все живое, динамич-
ное, как я люблю. Например, 
точить одну и ту же деталь де-
сятилетиями – не моё. А у нас 
постоянно что-то меняется, 
обновляется оборудование, со-
вершенствуются технологии. 
Да и прикипел я уже к ТЭЦ-2 
сердцем. Вот говорят, что рабо-
та – второй дом. А какой он по 
счету для меня, если вся моя 
семья здесь? Вот вопрос.«Э̃˽̂̊̈̆̅̅̓  ́̄ ̆˿˻»

Лишь самые близкие зна-
ют, что у Михаила Ивановича 
два дня рождения. Первый, 
когда он родился – 29 декаб-
ря, второй – 4 января, как за-
писано в метрике. То есть, в 
новогодние праздники Клы-
гину исполнится 63 года. И 
как минимум последние пят-
надцать лет своей жизни он 
занимается компьютериза-
цией процессов теплоэнерге-
тики. Потому что еще на заре 
цифровой эры был уверен: 
нет смысла в модернизации 
систем топливоподачи и ко-
тельного оборудования, если 
регистрация параметров его 
работы фиксируется по ста-

ринке на бумажных носите-
лях, дающих погрешности, 
порой существенные. Про-
цесс перевода аналоговых 
регистраторов на «цифру» – 
удовольствие недешевое, но 
вполне доступное.

– Если делать все не с бух-
ты-барахты, а постепенно, 
шаг за шагом, набрав коман-
ду единомышленников, как 
два моих заместителя, Евге-
ний Кондратьев и Анатолий 
Тепляков, – уточняет Клыгин. 
– Они одноклассники, учи-
лись на одном потоке АлтГУ. 
Я там их и нашел и позвал на 
ТЭЦ-2. Они параллельно рабо-
тали и дипломы защищали. 
Мы сыграли на опережение, 
и когда другие в нашей отрас-
ли только раскачивались, у 
нас уже были собственные 
наработки. Сейчас ребята 
пишут программы для ло-
кальной системы передачи 
данных работы котельного 
оборудования на мониторы. 
Фактически, речь – о полном 
контроле процесса преобра-
зования неэлектрических па-
раметров в электрические. 
Вся информация хранится 
на жестких дисках, в любой 
момент можно восстановить 
и проанализировать события.

Барнаульская ТЭЦ-2 СГК 
обеспечивает теплом и горя-
чей водой около 40 процентов 
краевого центра – жилые дома, 
предприятия, социальные 
объекты. С учетом этого факта 

трудно переоценить миссию 
подразделения, возглавляе-
мого Михаилом Клыгиным. 
И коллеги, называя цех ТАИ 
«электронным мозгом» стан-
ции, нисколько не преувели-
чивают.

Вечером, собираясь вместе 
за домашним столом, Клыги-
ны стараются не говорить о 
работе. Но волей-неволей к 
ней, любимой, сводится бе-
седа. «Потому что станция 
– наша жизнь» – признается 
глава семьи профессионалов.

Каждое утро Михаил Ива-
нович торопится в родной 
уютный цех, где встречают 
его ровным успокаивающим 
гулом машины и весело под-
мигивают лампочки прибор-
ных панелей. Обычные буд-
ни, в которых невозможен 
успех одиночек. Это ведь 
только в сказках все преобра-
жается с появлением героя. А 
жизнь – это ежедневное, шаг 
за шагом, доведение опера-
ций до автоматизма, работа 
над тем, что и называется от-
лаженной энергосистемой, 
чем славится Сибирская 
генерирующая компания. 
Без семьи, без профессио-
нальной команды в этом 
деле – никак.

Тамара ПОПОВА
Фото предоставлено 

пресс-службой 
Барнаульского филиала 
Сибирской генерирующей 

компании.

.КРАТКО.

.ИННОВАЦИИ.
Нас заметили в Москве

Опыт Алтайского края по развитию региональных 
инновационных площадок отмечен Министерством 
образования и науки РФ.

В Совете Федерации Федерального собрания Российской 
Федерации прошло заседание совета по развитию социальных 
инноваций.

В мероприятии приняла участие министр образования и науки 
Российской Федерации Ольга Васильева. В своем выступлении 
она рассказала о поддержке инноваций в системе школьного, 
среднего профессионального и высшего образования.

Говоря о сфере общего образования, Ольга Васильева отметила 
Алтайский край в числе регионов, где успешно развиваются 
региональные инновационные площадки. Стоит отметить, 
что в Алтайском крае в настоящее время такой статус имеют 
137 образовательных организаций региона. Среди них – 87 
школ, 30 детских садов, 18 организаций профессионального 
образования, две организации дополнительного образования.

Основными направлениями их деятельности являются раз-
работка, апробация и внедрение новых элементов содержания 
образования и систем воспитания, педагогических технологий, 
учебно-методических и учебно-лабораторных комплексов, 
форм, методов, средств обучения и др. Статус региональной 
инновационной площадки присваивается образовательной 
организации на время реализации проекта. Всего в течение 
1 – 3 лет планируется реализовать 147 проектов по 24 темам 
инновационной деятельности.

В системе среднего профобразования Ольга Васильева отме-
тила как приоритетный проект «Подготовка высококвалифици-
рованных рабочих кадров с учетом современных стандартов и 
передовых технологий», в рамках которого до 2018 года плани-
руется создать в регионах специализированные центры компе-
тенций, аккредитованные по стандартам WorldSkills Россия.

В нашем регионе на базе профессиональных образовательных 
организаций создано восемь таких центров. Среди них – Алтай-
ский архитектурно-строительный колледж, Алтайская акаде-
мия гостеприимства, Алтайский политехнический техникум, 
Барнаульский кооперативный техникум, Благовещенский 
профессиональный лицей, Павловский аграрный техникум 
и Бийский промышленно-технологический колледж. Данные 
учреждения стали площадками первого регионального этапа На-
ционального чемпионата «Молодые профессионалы» WorldSkills 
Russia, который прошел по 17 компетенциям: электромонтаж-
ные работы, сварочные технологии, дошкольное воспитание, 
сухое строительство и штукатурные работы, преподавание в 
младших классах, ремонт и обслуживание легковых автомо-
билей, поварское дело, эксплуатация сельскохозяйственных 
машин, предпринимательство, парикмахерское искусство; 
кондитерское дело, администрирование отеля, туризм, фре-
зерные работы на станках с ЧПУ, токарные работы на станках 
с ЧПУ, веб-дизайн, ветеринария.

В рамках регионального чемпионата прошли соревнования 
JuniorSkillS по компетенциям «Мультимедийная журналистика» 
и «Швейное дело» среди школьников.

В системе высшего профессионального образования Ольга 
Васильева отметила проект «Вузы как центры пространства 
создания инноваций», цель которого – обеспечить глобальную 
конкурентоспособность ведущих российских университетов.

Обеспечивают высокий уровень подготовки кадров с высшим 
образованием и вузы Алтайского края, которые демонстрируют 
свою конкурентоспособность высокими позициями в ведущих 
рейтингах. Алтайский государственный технический уни-
верситет имени И.И. Ползунова, Алтайский государственный 
медицинский университет и Алтайский государственный пе-
дагогический университет вошли в топ лучших вузов страны. 
Кроме того, АлтГУ и АГМУ вошли в топ-15 самых востребован-
ных вузов России.

Татьяна КУЗЬМИЧ

Для продвижения 
новых разработок

Инноваторов Алтайского края приглашают уча-
ствовать в корпоративных конкурсах проектов 
и решений.

Для продвижения новых разработок и тиражирования уни-
кальных технологий региональных компаний подготовлен 
перечень корпоративных конкурсов инновационных проектов 
и решений. В нем представлен широкий спектр направлений: 
медицина, робототехника, био- и нанотехнологии, сельхозма-
шиностроение, «интернет вещей», а также сферы промышлен-
ности, энергетики.

Участниками конкурсов могут стать компании, заинтересо-
ванные в производстве инновационной продукции, техноло-
гические стартапы, а также представители разных областей 
науки и техники.

В настоящее время нефтехимический холдинг «Сибур» при-
нимает заявки на следующие конкурсные отборы:

– VI Международный конкурс инновационных проектов 
в области химии и новых материалов IQ-Chem 2017 (прием 
заявок – до 1 марта 2017 года);

– VI Международный конкурс идей IQ-Chem по инновацион-
ным решениям в области производства и применения нефте-
химических продуктов (прием заявок – до 20 марта 2017 года).

С подробными условиями участия и номинациями можно 
ознакомиться, перейдя по ссылке.

Полный перечень актуальных корпоративных конкурсов 
проектов и решений размещен на сайте Алтайского краевого 
инновационного банка данных в разделе «Календарь меропри-
ятий в сфере науки и инноваций».

Пресс-служба Главэкономики.

Юбилей почётного 
гражданина

Губернатор Алтайского края Александр Карлин 
поздравил почетного гражданина Троицкого 
района Владимира Воротынцева с 75-летием.

В адрес отличника народного просвещения, заслуженного 
учителя России направлена правительственная телеграмма.

«Посвятив педагогической деятельности более 30 лет, Вы 
умело совмещали ее с общественной работой и своим приме-
ром показали, что учитель на селе – не просто учитель, но и 
просветитель. Справедливой оценкой Ваших заслуг явились 
многочисленные награды и звание «Почетный гражданин 
Троицкого района». Низкий поклон Вам за образцовый труд 
на благо Алтая!» – подчеркнул губернатор Александр Карлин 
в поздравлении, направленном в адрес именинника.

Глава региона пожелал Владимиру Воротынцеву здоровья, 
чтобы заслуженный отдых приносил удовлетворение, а время 
было наполнено интересными занятиями.

Пресс-служба администрации края.



В минувший вторник в 
Художественном музее 
состоялась творческая 
встреча с Владимиром 
Гориславцевым – знаме-
нитым российским ху-
дожником-керамистом, 
уроженцем Барнаула.

Владимир Николаевич – дей-
ствительный член Российской 
академии художеств и Между-
народной академии керамики, 
в которой сейчас состоит менее 
400 художников со всего мира 
(россиян – всего двое). Мастер уже 
очень давно живет и работает в 
Санкт-Петербурге. А на малую ро-
дину он приехал из Новосибирска, 
где в очередной раз участвовал в 
жюри фестиваля сибирской кера-
мики. Ради возможности встре-
титься и пообщаться с земляком 
сотрудники музея открыли двери 
для посетителей и прессы в свой 
законный выходной.

Как обычно, Владимир Ни-
колаевич приехал не с пустыми 
руками: привез художественные 
альбомы для музейной библиотеки 
и обещал передать в дар еще две 
большие декоративные тарелки 
из «алтайской серии», когда закон-
чится передвижная выставка в 
другом регионе, на которой они 
экспонируются. А потом отвечал 
на вопросы журналистов и учащих-
ся барнаульской гимназии № 74 и 
художественной школы № 6.О ˼ ̀̂̊˸̊  ˽̄ ˸̊˽̈̀˸̃˸

Многие вопросы касались 
причин, по которым художник 
в молодости выбрал керамику. 
И, похоже, одной из них стало 
преодоление всевозможных 
ограничений, связанных с этим 
весьма непростым материалом.

– Холст, если не понравился 
результат, можно переписать. 
А в керамике после обжига это 
невозможно, и чтобы добиться 
какого-то результата, нужно хо-
рошо знать материал, – объясня-
ет Владимир Гориславцев. – Для 
этого я делаю такие «пробники», 
у меня уже собралась палитра в 

142 оттенка. Это очень много, ведь 
те, кто, как и я, расписывает кера-
мику солями тяжелых металлов, 
пользуются всего четырьмя-пятью 
цветами – кобальт, никель, хром 
и так далее. А я их смешиваю, и 
получается большая палитра.

Интересно, что работа солями 
металлов идет вслепую, когда я ко-
му-то это объясняю, люди прихо-
дят в ужас, – улыбается художник. 
– Эти соли похожи на бледный 
раствор марганцовочки. Я про-
вожу кистью по сухой тарелке, 
и цвет бесследно впитывается, 
как в промокашку. Так что при-
ходится держать в уме, что вот 
тут я провел два раза, а тут три, 
а справа у меня будет цветной 
фон. После первого обжига едва 
проявляется бледно-розовый или 
бледно-зеленый рисунок, и только 
после второго обжига с глазурью 
все буквально вспыхивает цве-
том. Тогда и становится понятно, 
промахнулся художник или нет.

– Насколько точно все это 
можно рассчитать? – спрашиваем 
художника.

– Я просто запоминал годами 
все мои 142 оттенка: в какой 
пропорции я смешал никель 
с кобальтом, чтобы получить 
определенный цвет.

Кстати, еще с одним ограниче-
нием, по словам Владимира Ни-
колаевича, живописцу-керамисту 
приходится просто смириться: 
солями металлов практически 
невозможно получить красный 
цвет!

– Известно, что и обжиг мо-
жет давать непредсказуемый 
результат…

– Непредсказуемость меня как 
раз привлекает! Знаете, в 2004 
году директор Эрмитажа Михаил 
Пиотровский пригласил пятьде-
сят художников поработать на 
фарфоровом заводе имени Ломо-
носова: три месяца бесплатного 
обжига любых произведений, 
а по результатам – выставка в 
Эрмитаже. Когда я пришел на 
завод, главный художник мне 
говорит: «В печке на первом этаже 
выгорают все коричневые кра-
ски, а в печке на втором этаже 
– все зеленые». Представляете? 
И я был вынужден во все печи, 
которые там нашел, поставить 
150 «пробников»! Полмесяца 
занимался только этим, чтобы 
понять, в какую печь мне в итоге 
ставить мои работы…

О ̊ ˽̅˼˽̗̅̎̀̍
Поскольку художник является 

участником жюри конкурсов и фе-
стивалей декоративного искусства, 
а также членом Международной 
академии керамики, участники 
встречи спрашивали о современ-
ных тенденциях в этой, на первый 
взгляд, консервативной области.

– Когда в 80-е годы я получал 
первые призы на конкурсах в 
Италии и во Франции, работы 
российских художников сильно 
отличались от других – от тех же 
японцев, латышей, финнов, – вспо-
минает Владимир Гориславцев. – Я 
думаю, что международное жюри, 
которое присуждало нам награды, 
привлекала наша так называемая 
изобразительная керамика.

Сегодня все больше формаль-
ных опытов: вылепил красивый 
кубик, на него поставил еще ку-
бик, потом круглую баночку. Это 
совсем другое отношение, кера-

мисты уже не рисуют. Нет-нет, 
это не упадок, просто я считаю, 
что каждый народ должен нести 
свою культуру, не надо слепо за-
имствовать чужую.

Как член декоративной ко-
миссии России я вижу огромное 
количество всяких выставок и, 
даже зная, что передо мной рабо-
та молодого российского худож-
ника, иногда думаю: «Интересно, 
а где это сделано – в Венгрии? 
Или в Дании?» Понимаете, нельзя 
терять свое, иначе пойдет работа 
на чужом поле. А вы попробуйте 
переплюнуть японцев, это очень 
сложно! У них другое отношение 
к материалу, другая эстетика – 
все другое!О ˻ ̃˸˺̅̓  ̍̊ ˽̄˸̍

Говоря об источниках вдохно-
вения, художник замечает, что 
его работы обычно отражают 
то, что его волнует в настоящий 

момент. Например, известная 
композиция «Неоконченный 
разговор» родилась из размыш-
лений о природе отношений 
между мужчиной и женщиной.

Но есть тема, которую он без 
устали разрабатывает десятиле-
тиями, и это – Петербург. «Тема 
города меня интересует посто-
янно», – признается Гориславцев. 
Улочки, набережные, мосты, 
исторические здания и площа-
ди, дворы-колодцы – виды города 
прихотливо следуют за изгибами 
тарелок и глубоких чаш. А ино-
гда проявляются в трехмерном 
скульптурном объеме, пример – 
хранящаяся в фондах нашего му-
зея композиция «Спящий город».

Любимый Петербург исхожен 
Гориславцевым вдоль и поперек, 
художник делает множество натур-
ных зарисовок (к этому его когда-то 
приучил архитектор Владимир 
Васильковский, преподаватель 
Ленинградского высшего художе-
ственно-промышленного учили-
ща им. В.И. Мухиной). Причем на 
графических работах (а такие тоже 
имеются в запасниках нашего му-
зея) запечатлены не только истори-
ческие виды Северной столицы, 
но и промышленные окраины и 
железнодорожные станции.

Однако важна для мастера и 
тема родного Алтая: большую 
серию декоративных тарелок он 
посвятил Телецкому озеру.

– Когда я учился в восьмом 
классе 104-й школы, мы отпра-
вились в поход на Телецкое озеро. 
Доехали до Бийска, взяли рюк-
зачки с продуктами – и пошли. 
Когда я впервые увидел озеро, 
там еще не было никаких домов 
отдыха, ничего. А второй раз я 
был там уже в 1981 году – добрал-
ся из Новосибирска вертолетом. 
Кабина открытая, под ногами 
горы, стада коров пасутся… Я там 
не рисовал и всю эту «Телецкую 
серию» делал по памяти – хватило 
тех впечатлений.

Любовь КАРПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

.АФИША БАРНАУЛА..ДЕКОРАТИВНОЕ ИСКУССТВО.

.ДРУЖБА НАРОДОВ.
В Рубцовске состо-
ялся фестиваль на-
циональных культур 
«Под небом единым».

Дружба народов не возни-
кает на пустом месте. Её осно-
вы закладываются с детских 
лет. Если в семье, детском 
саду, школе детям прививают 
уважение к представителям 
других национальностей – 
будет мир на Земле. Если 
говорят о какой-то исклю-
чительной расе – жди беды.

Многие взрослые люди, 
жившие во времена Совет-
ского Союза, до сих пор вос-
принимают жителей быв-
ших союзных республик как 
братьев. А вот подрастающе-
му поколению уже приходит-
ся заново открывать для себя 
особенности той или иной 
национальной культуры.

Фестиваль «Под небом 
единым», который стал 
традиционным в Рубцовске, 
как раз и призван расши-

рить кругозор ребят, дать 
школьникам возможность 
самостоятельно ознако-
миться с национальными 
традициями и воплотить 
все это в творческие номера.

– Фестиваль проводится, 
чтобы показать, что Россия – 
многонациональная страна! 
Он способствует выработке 
толерантности и уважения 
к другим национальностям, 

– поясняет сотрудник Дома 
культуры «Алтайсельмаш» 
Ольга Белова.

Школа № 1, которая откры-
ла конкурсную программу, 
обратилась к культурным тра-
дициям русского народа. Со 
сцены были продемонстри-
рованы и русское гостепри-
имство, и веселые народные 
праздники с хороводами и 
медведем, и задорные танцы.

Учащиеся школы № 23 
заинтересовались Чехией. 
И хотя чехов в России не 
много, они тоже привнесли 
в нее частичку своей куль-
туры. Участница фестиваля 
Полина Евсюкова рассказа-
ла, что информацию об этой 
стране учащиеся черпали из 
Интернета, чтобы поделить-
ся ею со зрителями. При 
подготовке танцевального 

номера ребята с удивлением 
узнали, что полька – наци-
ональный чешский танец, 
а само слово в переводе оз-
начает «легкость».

Лицей «Эрудит» расска-
зал о российских немцах 
и познакомил с одной из 
новогодних традиций. На 
сцену выбежали шустрые 
рождественские зайцы 
– персонажи немецкого 

праздника – и принесли с 
собой елку. Сразу повеяло 
Новым годом!

Но, пожалуй, самым яр-
ким и запоминающимся 
стало выступление Кати 
Гончаровой и ее друзей из 
лицея № 6. Они с помощью 
непосредственных носи-
телей киргизского языка 
и культуры представили 
эту национальность. Мура-
дель Алтпаев давно живет в 
Рубцовске, но народные обы-
чаи знает. Вместе с сестрой 
Сапарбек казы Апал он со 
сцены произнес на киргиз-
ском слова о маме и Родине, 
которые затем были переве-
дены на русский. После чего 
с девушками зажигательно 
исполнил национальный та-
нец. Катя Гончарова призна-
лась, что ей было интересно 
изучать восточную культуру, 
готовить номер для конкур-
са с совершенно новыми 
движениями. Старания не 
остались незамеченными.

– Мы своим номером хо-
тим донести культуру наро-
да, с которым зрители, ско-
рее всего, еще не знакомы. 
Рассказать о традициях и 
обычаях, которые соблюда-
ются до сих пор. У каждой 
страны, нации – своя изю-
минка, – говорит Сапарбек 
казы Апал.

Еще одним украшени-
ем фестиваля стало высту-
пление образцового хоре-
ографического ансамбля 
«Акварели» с композици-
ей «Цветение лотоса». Это 
было так красиво, так тонко 
и так… по-китайски!

После небольшого сове-
щания жюри огласило ито-
ги. Первое место заслужен-
но досталось лицею № 6. На 
втором – учащиеся школы 
№ 1. Третье заняли ребята 
из лицея «Эрудит». Четвер-
тое – у представителей шко-
лы № 23.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

Непредсказуемая керамика

На языке рождественского зайца

СПРАВКА
Владимир Гориславцев родился в Барнауле в 1939 году. В 
старших классах занимался рисованием и живописью в 
известной изостудии при клубе завода «Трансмаш», ко-
торую вел Алексей Иевлев. Затем учился в художествен-
ных училищах в Алма-Ате, Пензе, три года работал по 
распределению на Сахалине. В 1970 году окончил факуль-
тет керамики и стекла Ленинградского высшего художе-
ственно-промышленного училища им. В.И. Мухиной.
Художника называют ярким представителем ленин-
градской школы керамики. В 70-80-е годы он был участ-
ником группы «Одна композиция», которая была сим-
волом новаторских исканий. Произведения художника 
находятся в ведущих российских и зарубежных музеях.

Что за праздник без медведя?! «Цветение лотоса» – это так по-китайски!

Х у д о ж е -
с т в е н н ы й 
музей, ул. М. 
Горького, 16, 

тел. 50-22-29.
Персональная выстав-

ка алтайского живописца 
Александра Шишкина 
«Природы скромный 
ученик» к 60-летию ав-
тора (0+).

«Теплое дело» – Все-
российская выставка 
дизайнерских валенок 
и художественного вой-
лока (0+).

«Не меньше трех ре-
цептов красоты» – фото-
выставка многодетных 
семей (0+).

До 25 декабря. «Касает-
ся меня, касается каждо-
го» – выставка детского 
плаката (0+).

«Этой ярмарки кра-
ски». Народные промыс-
лы России (0+).

Краеведческий му-
зей, ул. Ползунова, 46, тел. 
63-47-58.

Выставки: «Алтай – 
перекресток культур», 
«Рожденная в огне» – из 
истории керамики Алтая, 
«Чай пить – долго жить», 
«Страницы литературной 
жизни Алтая» (все – 6+).

24 декабря, 14.00 – экс-
курсия «Барнаул купече-
ский» (6+).

25 декабря, 14.00 – экс-
курсия «Древний Алтай» 
(6+).

Военно-историче-
ский отдел (пр. Ком-
сомольский, 73-б, тел. 
38-00-42)

Выставки «Модели бо-
евой техники», «За Веру и 
Честь» и др. (все – 6+).

Музей истории ли-
тературы, искусства и 
культуры Алтая, ул. Л. 
Толстого, 2, тел. 24-47-61.

Выставка к 70-летию 
поэта В.М. Башунова (0+).

Выставка лучших ра-
бот VI Международного 
конкурса фотографий 
«Живая природа Алтая» 
(0+).

24 декабря, 13.00, 15.00 
– музейный праздник 
«Вертепный театр: Исто-
рия на все времена» (0+). 
15.00 – концерт «Новогод-
ний серпантин» (6+).

25 декабря. 13.00 – 
«Рождество в музее» (0+). 
14.00 – мастер-класс по 
оригами (петух – сим-
вол 2017 года). 15.00 – ма-
стер-класс. Обрядовая 
кукла «Рождественский 
ангел» (6+). 16.00 – «Бал 
горных офицеров», по-
священный 160-летию 
первого посещения Бар-
наула Достоевским (6+).

Музей «Город», ул. Л. 
Толстого, 24, тел. 65-87-94.

С 16 декабря. Фотовы-
ставка «Титаник». 100 лет 
истории» (0+).

Выставка «Удивитель-
ный мир пауков» (0+).

Выставочный зал му-
зея «Город», пр. Ленина, 
111, тел. 22-64-05.

Выставка графических 
работ члена Союза худож-
ников России Евгения 
Скурихина (0+).

До 25 декабря. Выстав-
ка «Золотой вернисаж» к 
50-летию барнаульской 
ДШИ № 1. Работы пре-
подавателей и учащихся 
(0+). В рамках выставки – 
мастер-классы педагогов 
ДШИ.

24 декабря. 11.00 – ма-
стер-класс Е.В. Малявки-
ной «Зарисовки чучела 
птицы» (6+). 15.00 – ма-
стер-класс С.А. Дедова 
«Дружеский шарж» (6+).

25 декабря. 11.00 – ма-
стер-класс С.Н. Малыхи-
ной «Граттаж. Символ 
2017 года – петух» (6+). 
15.00 – мастер-класс Л.М. 
Ткаченко «Образы буквы 
в графике и лепке» (6+).

Арт-галерея Щетини-
ных, пр. Социалистиче-
ский, 78, тел. 36-81-47.

Персональная выстав-
ка члена Союза худож-
ников России Николая 
Панченко «Мой мир в 
красках», посвященная 

65-летию художника.
Арт-галерея «Банде-

роль», ул. Пролетарская, 
139 (внутренний дворик), 
тел. 22-61-02.

Выставка «Ангел небес-
ный» (0+).

Мастер-классы по жи-
вописи.

Галерея «Республика 
ИЗО», пр. Космонавтов, 
6-г, тел. 8-952-006-8214.

Режим работы: среда 
– воскресенье с 13.00 до 
19.00.

Выставка живописи 
народного художника 
России М.Я. Будкеева.

Альфред Фризен. «На-
турные работы».

Татьяна Ашкинази. 
«Графика и не только».

Елена Булатова-Пагель. 
«Танец ночи».

Алексей Чеканов. 
«Мини».

Выставка-продажа ра-
бот из коллекции Вадима 
Климова (все 0+).

Павильон «Открытое 
небо», ул. Чернышевско-
го, 55, тел. 36-92-51.

До 25 декабря. «Сказки 
на ночь» – персональная 
выставка Натальи Дриле-
вой. Графика (6+).

Картинная галерея 
«Нагорная», ул. Аванесо-
ва, 30, тел. 8-906-966-0748.

Персональная выстав-
ка члена Союза худож-
ников России Андрея 
Арестова «Города, где я 
бывал» (0+).

Турина гора , ул. 
Димитрова, 85-а, тел. 
36-98-70.

Выс та вка х удож-
ника-мистификатора 
Никодима Лейбгама 
«Девять мамочек» (6+). 
Живопись, простран-
ственные объекты, 
инсталляции.

Театр драмы им. В.М. 
Шукшина, ул. Молодеж-
ная, 15, тел. 36-97-13.

23, 25 декабря, 18.30 
– новогодний вечер для 
взрослых «А завтра был 
Новый год» (16+).

27 декабря, 17.00 – ново-
годний вечер для взрос-
лых «А завтра был Новый 
год» (16+).

Молодеж-
ный театр 
А лта я ,  пр. 
Калинина, 2, 

тел. 503-502.
24, 25 декабря, 10.30, 

13.00, 15.30 – музыкаль-
ная сказка «Сокровища 
капитана Флинта» (0+).

24, 25 декабря, 18.00 – 
премьера «Чертова заку-
ска» (16+)

27, 28 декабря, 10.00, 
13.00 – музыкальная сказ-
ка «Сокровища капитана 
Флинта» (0+).

Театр музыкальной 
комедии, пр. Комсомоль-
ский, 108, тел 38-03-92.

23 – 31 декабря, 10.00 
– музыкальная сказка 
«МороZКо» (0+).

24 – 30 декабря, 11.00 
– «Страна Дедоморозия» 
(проект «Бэби-театр», 0+).

23 – 30 декабря, 21.00 
– «Елки-палки шоу» (12+). 
Новогодняя программа 
в формате «Голубого 
огонька».

Фи лармо -
ния, ул. Ползу-
нова, 35, тел. 
63-90-54.

24 – 28 декабря, 11.00, 
14.00 – музыкальная сказ-
ка «Айболит-2017» (0+).

25 декабря, 18.00 – 
«Новый год шагает по 
планете» (6+). Ансамбль 
Новосибирской государ-
ственной филармонии 
«Маркелловы голоса».

Концертный зал 
АлтГУ, ул. Димитрова, 66, 
тел.: 72-00-00, 8-903-995-2931.

22 декабря, 18.30 – кон-
церт «Новогодняя сессия» 
(6+). Творческое объеди-
нение авторской песни 
«Все свои».

Планета-
рий, пр. Си-
бирский, 38, 
тел. 61-10-65.

Подробная программа 
на сайте planetarium22.ru

Любимый художником Санкт-Петербург 
в композиции из четырех тарелок «Морозное утро».

В подарок музею Владимир Гориславцев привез альбомы недавних 
выставок декоративного искусства, в которых участвовал сам.

На встречу с художником пришли педагоги и учащиеся барнаульских школ.

Декоративная тарелка «Финиш».


